
Уважаемые соотечественники!
Положение в области образова-

ния вызывает в последние годы 
всё более глубокое беспокойство 
российского общества. Вряд ли 
нужно доказывать, что именно об-
разование является фундаментом, 
на котором держатся экономика, 
наука, культура и другие сферы 
жизни любой нации. От качества 
этого фундамента зависят будущее 
молодёжи, прочность государства 
и его безопасность.

В 1917 году в России 75% насе-
ления было неграмотным. Чрезвы-
чайная комиссия по борьбе с без-
грамотностью решила эту задачу 
в считанные годы. Одновременно 
Советская власть спасла и обучи-
ла 7 миллионов беспризорных де-
тей. Это были выдающиеся дости-
жения, беспрецедентные в истории 
человечества. Одновременно в Со-
ветском Союзе на основе традиций 
русской школы создавалась лучшая 
в мире система начального, средне-
го, профессионально-технического и 
высшего образования. Именно эта 
система позволила провести инду-
стриализацию страны и культур-
ную революцию, создать мощные 
оборонную науку и промышлен-
ность, которые внесли решающий 
вклад в Победу над гитлеровским 
фашизмом. Немецкие генералы пря-
мо говорили, что в той войне победил 
советский учитель.

Наша система образования обе-
спечила невиданные темпы восста-
новления страны после чудовищных 
разрушений. Запуск первого в мире 
спутника Земли, полёт Юрия Гагари-
на, создание ракетно-ядерного пари-
тета были триумфом не только совет-
ской науки и техники, но и советской 
школы. Всего за несколько десяти-
летий наша Родина превратилась из 
сугубо аграрной в ведущую индустри-
альную державу. СССР производил 
20% мировой промышленной продук-
ции, более четверти электронных из-
делий, 26% электротоваров. Каждый 
третий пассажир на планете летал на 
«Илах» и «Тушках».

Внимание Советской власти к об-
разованию выражалось не в деклара-
циях, а в конкретных действиях. Перед 
1941 годом на образование выделя-
лось 8% расходной части бюджета 
СССР, в 1945 году — 9%, а в 1950-м 
— 14%. Вслед за нами по этому же 
пути пошли наши главные соперники 

— американцы. Как они отреагиро-
вали на запуск спутника в 1957 году? 
Американский президент заявил, что 
США проиграли космос русским за 
школьной партой. В 1958 году в США 
был принят закон об образовании в 
интересах национальной обороны, по 
которому выделялись огромные ассиг-
нования, чтобы догнать СССР.

Но американская система об-
разования по-прежнему не блещет 
успехами. Поэтому они вынуждены 
завозить из-за рубежа огромное 
количество специалистов по есте-
ственным наукам. В том числе и 
десятки тысяч учёных и инжене-
ров из России. В мире это явление 
называется «утечка мозгов». И одной 
из главных жертв этой утечки уже три 
десятилетия является наша страна. 
Почти полтора миллиона классных 
специалистов вынуждены искать ра-
боту, мыкаясь по планете.

Однако понимая, что фундамент 
отечественного образования слиш-
ком крепок, чтобы разрушиться «есте-
ственным путём», сразу после 1991 
года развернулась целенаправленная 
преступная практика по ликвидации 
классического русского и советского 
образования. Её основные идеи и ин-
струкции были заложены в секретном 
документе «Образование в России. 
Переходный период», подготовлен-
ном Всемирным банком сразу после 
расстрела Верховного Совета Рос-
сии. Недруги нашей страны без про-

медления занялись и «рас-
стрелом» образования.

Эта программа, непо-
средственно бьющая по 
интересам каждой семьи, 
будущему 37 миллионов мо-
лодых людей, беспощадно 
осуществляется шаг за ша-
гом высокопоставленными 
чиновниками и «пятой ко-
лонной». Сегодня в России, 
обладающей огромными 
средствами в Фонде на-
ционального благосостоя-
ния и золотовалютных 
резервах, на образова-
ние выделяется 3,6-3,9% 

государственного бюджета. Это 
практически столько же, сколько в 
1994 году, когда экономическое по-
ложение было намного хуже. Между 
тем все развитые страны ассигнуют 
на эти цели не менее 7% госбюджета. 
Не скрывается задача изменить цель 
образования и воспитания гармонич-
но развитого гражданина на создание 
слоя «квалифицированных потребите-
лей», неполноценных морально, сла-
бых умственно и нездоровых физиче-
ски.

Прежде всего, попытались до-
биться ликвидации педагогических 
вузов, которые сохраняют преем-
ственность великого духовного на-
следия и учительского мастерства. 
Затем были введены федеральные го-
сударственные образовательные стан-
дарты. Они разрушили единое образо-
вательное пространство и утвердили 
дурно пахнущий принцип вариативности. 
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Пионерская линейка, приуро-
ченная ко Дню принятия Сталин-
ской Конституции и важному пе-
риоду Великой Отечественной 
войны – началу контрнаступле-
ния советских войск под Москвой, 
прошла в Чебоксарском районе. 

Школьники подготовили литера-
турную композицию, прочитав стихи 
о войне и достижениях Советского 
Союза. В пионеры было принято 20 
ребят. Прибывшие на мероприятие 
старшие товарищи – коммунисты 
повязали им красные галстуки и 
прикрепили пионерские значки. Ре-
бята произнесли клятву пионера. 
Тёплые напутственные слова про-
изнёс первый секретарь Чувашского 
республиканского отделения ЛКСМ 

Михаил Данилов.
Перед ребятами также выступи-

ли первый секретарь Чебоксарского 
райкома КПРФ Михаил Козлов, члены 
бюро райкома партии Алексей Смир-
нов, Вениамин Степанов, председа-
тель районной КРК Галина Антонова, 
депутат Государственного Совета 
Чувашской Республики Александр 
Андреев, депутаты Ишлейского сель-
ского поселения Татьяна Уворотова 
и Денис Пудаев. Они поздравили 
ребят со вступлением в пионеры. А 
Александр Андреев и Михаил Козлов 
сообщили о спонсорской помощи пи-
онерскому отряду на приобретение 
наборов для выжигания.  

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

2 декабря жители Алаты-
ря, представители местного от-
деления КПРФ и Алатырского 
краеведческого музея побывали 
на открытии двух памятных до-
сок нашему земляку, участнику 
Первой мировой и Великой От-
ечественной войн, коммунисту, 
генерал-лейтенанту Николаю 
Александровичу Гагену.

Доски появились на здании быв-
шего Алатырского реального учили-
ща, где с 1908 по 1914 годы учился 
Николай Гаген, в дополнение к па-
мятной доске, установленной в 2010 
году. Теперь прямо под ней можно 
увидеть портретное изображение 

генерала, а рядом — перечень его 
званий и наград.

Детские годы будущего воена-
чальника прошли в селе Промзи-
но Алатырского уезда Симбирской 
губернии (ныне рабочий посёлок 
Сурское Ульяновской области), куда 
семейство Гагенов перебралось в 
1901 году из Санкт-Петербурга, так 
как отец генерала, Александр Кар-
лович, стал управляющим промзин-
ским имением графа Рибопьера. 
В 13 лет Николай Гаген поступил в 
Алатырское реальное училище. Од-
нако вскоре после начала мировой 
войны бросил учёбу и отправился 
добровольцем на фронт. Участвуя в 
боевых действиях, получил ранение, 
контузию, отравился химическими 
газами и провёл несколько месяцев 
в немецком плену. В декабре 1918 
года он вернулся в Алатырь, пере-
шёл на сторону Советской власти 
и получил назначение командиром 
местного отряда Красной гвардии, с 
апреля 1919 года трудился в город-
ском отделе народного образования, 
а в июне ушёл на фронт. 

В дальнейшем Н.А. Гаген окон-
чил Высшую военно-педагогическую 
школу РККА в Ленинграде и долгое 
время служил на различных команд-
ных и преподавательских должно-
стях в Приволжском военном округе. 
В 1939 году вступил в ряды ВКП(б). 

Образование и 
безопасность государства

Обращение к гражданам России

День Сталинской Конституции 
отметили приёмом в пионеры

В ПАМЯТЬ 
О ГЕНЕРАЛЕ-КОММУНИСТЕ
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Злободневная тема

В годы Великой Отечественной войны он успешно командовал 3-й гвар-
дейской стрелковой дивизией и 4-м гвардейским стрелковым корпусом на 
Ленинградском фронте, 57-й армией Юго-Западного, Степного, 2-го и 3-го 
Украинских фронтов и 26-й армией 3-го Украинского фронта. Проявил себя в 
ходе Ельнинской операции, обороны Волхова, Курской битвы, Белгородско-
Харьковской наступательной операции, битвы за Днепр, при освобождении 
Кишинёва, Будапешта и Вены. 24 июня 1945 года Н.А. Гаген участвовал в 
легендарном Параде Победы на Красной площади в Москве.

После войны наш прославленный земляк 
продолжил службу на Дальнем Востоке. В 1959 
году по болезни вышел в отставку и последние 
годы жизни провёл в Москве, где скончался и 
был похоронен в мае 1969 года.

Обо всём этом напомнил в своём высту-
плении первый секретарь Алатырского рай-
кома КПРФ Алексей Душенков. Он призвал 
чтить и уважать память таких легендарных 
людей, как генерал Гаген, подчеркнув, что с 
юных лет и до конца своей жизни тот оставал-
ся русским и советским патриотом и верным 
сыном Коммунистической партии, что его не-
мецкое происхождение по отцу не помешало 
ему добиться серьёзных успехов на военном 
поприще и успешно сражаться с Германией в 
двух войнах.

Секретарь Алатырского горкома КПРФ по идеологии Александр Ки-
реев отметил, что мы должны всячески хранить и передавать новым по-
колениям правдивую информацию о наших выдающихся земляках и с 
уважением и любовью относиться к истории родного края, после чего 
прочёл несколько своих стихов о войне.

Чтобы это важное событие состоялось и воплотилось в жизнь, массу 
времени и сил потратили инициаторы установки и открытия памятных 
досок – житель города и общественник Вячеслав Лазарев, ветеран ми-
лиции, бывший начальник Алатырского ГОВД, а ныне руководитель Ала-
тырского районного отделения КПРФ Алексей Душенков и предпринима-
тель, директор ООО «Лесовик-2», сторонник КПРФ Рафаил Ибрагимов. 
Особых слов благодарности заслуживают владелец московской фирмы 
«Монумент HD» Дмитрий Никифоров, где производилось изготовление 
памятных досок, а также мастера Александр Жиле и Михаил Акимов, 
которые трудились над их оформлением.

К сожалению, на церемонии открытия памятных досок не присут-
ствовали официальные представители администраций города и района, 
местного военкомата. Что свидетельствует об их истинном отношении 
к личности и заслугам таких незаурядных и замечательных деятелей, 
непосредственно связанных с алатырской землёй, как генерал Николай 
Гаген. Причина, по всей вероятности, кроется в его коммунистических 
взглядах, которые не принимаются нынешней буржуазной властью. Это 
лишний раз доказывает историческую правоту и неизбежное торжество 
этих взглядов и идей, вдохновлявших Н.А.  Гагена и многих других его 
товарищей по оружию на те блестящие подвиги и победы, что никогда и 
никому не удастся переписать, исказить и предать забвению.

Александр Киреев,
секретарь Алатырского горкома КПРФ по идеологической и 

информационно-политической работе.
Фото Евгения Карулина.

На дворе снег. А в Чувашии подготовку к 
отопительному сезону до сих пор не завер-
шили в десяти муниципальных образовани-
ях из 26-ти. В «зоне риска» остаются четыре 
муниципалитета, которые в 2020 году могут 
вообще остаться без паспортов готовности. 
Об этом заявил глава Минстроя республики 
Александр Героев, отчитываясь о подготов-
ке к отопительному сезону, информирует ИА 
REGNUM.

 «Теплоснабжающие организации, не полу-
чившие паспорта готовности к отопительному 
периоду до 1 ноября, продолжают устранение 
замечаний. По готовности будет проведена по-
вторная проверка специалистами Ростехнадзора, 
по результатам которой им будет выдан акт готов-
ности к отопительному периоду. По завершении 
указанной процедуры акт готовности будет вы-
дан и муниципальному образованию», — сказал 
Александр Героев.

По данным министерства, акты готовности в 
ближайшее время должны получить Шумерля, 
Козловский, Красночетайский, Красноармейский, 
Комсомольский и Шемуршинский районы. Под 
вопросом готовность четырёх муниципальных об-
разований – Вурнарского, Мариинско-Посадского, 
Цивильского и Ядринского районов. Что связыва-

ется с изношенностью сетей.
По сведениям редакции, в республике дей-

ствительно изношено больше половины сетей те-
плоснабжения ~ 473 километра из 892-х. А сред-
ний возраст котельных составляет 19 лет, есть 
котельные, эксплуатирующиеся три десятка лет. 
Вероятность аварий на них высока. Министр так-
же отметил, что часть ветхих сетей заменена (23 
километра), а в 2021 году предусмотрены сред-
ства на модернизацию коммунальной инфра-
структуры.

Минстрою на совещании было поручено ор-
ганизовать работу таким образом, чтобы к весне 
иметь «чёткую картину по болевым местам всех 
муниципалитетов».

Не может не тревожить и картина с задолжен-
ностью за поставляемые ресурсы. Отдельные 
муниципалитеты не выполняют в полном объёме 
график погашения долгов за потреблённый газ, 
электро~ и теплоэнергию. По словам Александра 
Героева, просроченная задолженность за постав-
ку ресурсов на 1 ноября 2020 года составляла 2 
млрд. 843 млн. рублей, а на конец месяца ~ 2,693 
млрд. рублей. Он также акцентировал внимание 
на том, что вопрос погашения задолженности ор-
ганизаций ЖКХ «регулярно рассматривается» на 
заседании правительственной комиссии по во-

просам расчёта за энергетические ресурсы.
Что-то лихорадит действующую власть всё 

больше и больше. К 1 сентября впервые в исто-
рии республики не были готовы ряд школ. Поле-
тели чиновничьи головы. После надуманного бан-
кротства «Чувашавтотранса» никак не закончится 
чехарда с пассажирскими перевозками. Людям из 
глубинки проблематично выбраться даже в рай-
центр. Сорван план 2020 года по строительству 
футбольных полей. Из 10 запланированных сда-
но в эксплуатацию только одно – в Красноармей-
ском районе. Строить поля в Комсомольском и 
Моргаушском районах власти отказались вообще 
из-за отсутствия подрядчиков. Завершение стро-
ительства остальных футбольных полей перене-
сено на 2021 год. Теперь вот на умы чиновников 
«неожиданно» свалилась зима. Сразу в качестве 
оправдания выплыли наружу цифры, негативно 
характеризующие инфраструктуру ЖКХ. А что, 
скажем, мешает заниматься этими вопросами ре-
гулярно в течение года? Тогда все задолженности 
минимизируются и, главное, население не будет 
страдать. В общем, плановость нужна в любой 
работе. Не зря ведь в Советском Союзе суще-
ствовал Госплан. КПРФ, между прочим, ратует за 
его возрождение и в нынешних условиях. 

С. Петров.

В прошлом номере «Чебоксар-
ской правды» мы рассказали о па-
мятнике «победителю Чапаева», ко-
торый уральские казаки возвели в 
Оренбургской области. Сегодня пу-
бликуем дальнейшие подробности 
этой скандальной истории.

Против его установки сразу же вы-
сказались внучка Василия Чапаева и 
оренбургские коммунисты.

Внучка Чапаева назвала памятник 
казаку Сладкову кощунством. «Ка-
кое тут может быть мнение? У нас по 
России сколько натыкано памятников 
этим белогвардейцам. Считаю это 
кощунством», – приводит её слова 
«Оренбург медиа».

Оренбургские коммунисты назва-
ли установку памятника провокацией 
и попыткой переписать историю. Ре-
гиональное отделение КПРФ сообщи-
ло, что ситуация вызывает много во-
просов, в частности: какое отношение 
казак имел к церкви, почему его бюст 
установлен в Оренбургской области, 
а не на его родине в Уральске или в 
Париже, где он умер, обсуждалась ли 
эта инициатива с общественностью. 
Коммунисты считают, что «закулисны-
ми договорённостями» представители 
казачества и церкви вносят раскол в 
общество. КПРФ планирует направить 
обращение в РПЦ и соответствующие 
надзорные органы.

Памятник был установлен по 
инициативе Оренбургского войско-
вого казачьего общества. Однако, 
как выяснилось, с местной адми-
нистрацией его установка не со-
гласовывалась. Замглавы местной 
администрации Светлана Матухнова 
рассказала «Эху»: «Никто с нами ни-
чего не согласовывал, нарушили по-
ложение установки этого бюста. По по-
ложению там кучу документов должны 
были предоставить. Этого ничего не 
было. Поставили перед фактом, когда 
уже поставили [памятник]. Чисто слу-
чайно увидели люди, вот с этого уже 
пошло».

Атаман первого отдела Оренбург-
ского казачьего войска и помощник 
губернатора области Сергей Слепов, 
который называл Тимофея Сладкова 
героем, поначалу от комментариев по 
поводу сноса памятника воздерживал-
ся, а потом взвешенным решением на-

звал перенос бюста Сладкова в дру-
гое место. 

Депутаты села Красное Перво-
майского района проголосовали за 
снос памятника казаку Тимофею 
Сладкову. В адрес депутатов посту-
пило  обращение за подписью 200 че-
ловек с требованием снести памятник. 
Депутаты это решение поддержали, об 
этом «Эху» рассказал председатель 
Совета депутатов сельсовета Нико-
лай Ошкин: «Общественность узнала 
только из газет об установке памят-
ника. И тем более установили его 
на улице Чапаева, люди возмущены 
– как это: убийца Чапаева на улице 
Чапаева? Обращение граждан было, 
подписи. Мы, конечно, обязаны были 
рассмотреть. Большинством голосов 
принято решение о демонтаже». 

Депутаты дали местной админи-
страции срок в 10 дней на снос памят-
ника. На сегодня памятник казаку хоть 
и демонтирован, но будет перенесён в 
другое место, пишет агентство «Рос-
сия сегодня» со ссылкой на началь-
ника управления информационной по-
литики правительства Оренбургской 
области Романа Дудниченко. Пока 
решение о том, куда перенести памят-
ник, не принято, однако в пресс-службе 
правительства области пояснили, что 
казаки просят благословения у епи-
скопа Бузулукского и Сорочинского на 
установку памятника на земле одного 
из церковных приходов.

Руководитель музея защитников 
Отечества в Оренбурге Андрей При-
казчиков обратился в прокуратуру. 
Он назвал это «прямой провокацией, 
нацеленной на дестабилизацию граж-
данского общества в регионе». Он 
считает, что действия по установке 
памятника подпадают под статью 282 
Уголовного кодекса — «Возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно уни-
жение человеческого достоинства».

Как видим, вся общественность 
всколыхнулась и возмущена. Правда, 
итоговое решение о переносе бюста 
в другое место мы считаем половин-
чатым. Наше твёрдое убеждение ~ 
ТАКОГО ПАМЯТНИКА БЕЛОКАЗАКУ, 
ПОВИННОМУ В ГИБЕЛИ В.И. ЧАПА-
ЕВА, ВООБЩЕ НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ!

С. Петров.

Десяти районам Чувашии не выданы 
паспорта готовности к отопительному сезону

Бюст «победителю Чапаева» 
демонтировали

В ПАМЯТЬ 
О ГЕНЕРАЛЕ-КОММУНИСТЕ

Окончание. Начало на 1-й стр.
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Как результат, ушли чётко сформулированные тре-
бования к качеству и содержанию образования. 
Последовал отказ государства от школ, которые 
перевели в статус организаций. Они фактически 
оказались брошенными на выживание, так как 
средства на их развитие не выделялись, а если 
выделялись, то явно недостаточно. Эти проблемы 
перевели на регионы, у которых часто денег тоже 
не было, поэтому всё взвалили на «добровольную 
помощь» родителей.

Но самое худшее произошло с введением 
ЕГЭ. Учителей и родителей убеждали в нео-
споримом преимуществе этой системы перед 
традиционными экзаменами: новая форма 
якобы позволяет поступить в любое престиж-
ное учебное заведение из самого дальнего 
уголка России. На практике в дальних уголках 
нашей страны в обычных школах уже не хвата-
ет учителей и технических средств. В результате 
внедрения ЕГЭ из школы ушли активные формы 
обучения, практически ушло речевое общение, 
дискуссии. Сегодня выпускники не умеют логиче-
ски и самостоятельно мыслить, сопоставлять и 
анализировать, выстраивать свой ответ. Они не 
прилагают усилий для полного освоения програм-
мы. Одновременно стали бить по начальной шко-
ле. А ведь учитель начальной школы — это вторая 
мать. Именно там работают наиболее квалифи-
цированные учителя-универсалы, способные ве-
сти уроки по самому широкому кругу предметов.

Жуткая бюрократизация учебного процесса 
лишает школьных учителей и преподавателей 
вузов возможности эффективно готовиться 
к урокам и лекциям, лишает их возможности 
заниматься самообразованием, повышени-
ем профессионального уровня. Да и матери-
альное положение основной массы учителей 
остаётся полунищенским. Если в Москве за счёт 
городских надбавок учителя получают неплохо, то 
во многих регионах России уровень зарплат учи-
тельства в 5—7 раз ниже. И сокращение расходов 
на образование в бюджете эту ситуацию только 
ухудшит.

Сильнейшим ударом не только по системе 
образования, но и по экономике России была 
фактическая ликвидация лучшей в мире си-
стемы профтехобразования. Её финансирова-
ние возложили на нищие региональные бюджеты. 
Затем попытались переложить ответственность 
за подготовку рабочих на крупный бизнес. Он, 
естественно, отказался. И сегодня уже олигархия 
стенает по поводу острой нехватки квалифици-
рованных рабочих. Причём самых массовых про-
фессий — станочников, сварщиков, слесарей… 
Как результат, в космический аппарат винт не за-
кручивают, а забивают молотком, и ракета ценой в 
миллиарды рублей взрывается на старте.

Не осталась вне зоны повальных разруше-
ний и высшая школа. Министр образования 
Ливанов провёл ужасающую череду слия-
ния институтов и университетов, уничтожая 
сложившиеся научные и преподавательские 
коллективы. Как горько шутили в то время: 
«объединили нефтегазовый и стоматологический 
институты по причине того, что в обоих есть про-
цесс бурения и сверления».

Предательский удар по военному образо-
ванию и военной науке нанесён печально из-
вестным министром обороны Сердюковым. 
Например, перевод из Москвы в Воронеж всемир-
но известной Военно-воздушной инженерной ака-
демии им. Жуковского нанёс ущерб авиационной 
науке, который мы будем ощущать долгие годы. В 
аналогичном положении оказался целый ряд про-
славленных училищ и академий, многие из кото-
рых были созданы ещё Петром Великим. Ряд этих 
военных вузов был просто расформирован, что 
крепко подорвало подготовку офицерских кадров. 
Всласть этот деятель поиздевался и над военны-
ми госпиталями.

Как видим, идёт откровенная дебилизация 
общества. Это приобретает характер острейшей 
угрозы для национальной безопасности. Чего сто-
ят усилия по созданию современной боевой тех-
ники для армии, флота, ВВС и космических сил, 
если у нас не будет десятков тысяч специалистов, 
способных управлять сложнейшими системами. 
Не пора ли и в России принять закон об образова-
нии в интересах национальной обороны?

Мы сейчас ещё живём научно-техническим 
заделом СССР во многих областях. Но учёным, 
инженерам, техникам и рабочим, которым в 
момент разрушения СССР было 40 лет, сегод-
ня уже 70. В последние годы предпринимаются 
определённые усилия по возрождению престижа 

технического образования. Однако уже возник ги-
гантский провал между старшими и молодым по-
колениями. Среднее звено, которое должно было 
бы связывать эти два, было выброшено на рынок, 
точнее на бандитский базар.

В советской школьной программе было 17 – 
19 предметов. Ещё недавно господин Фурсенко 
пытался навязать нам «программу-минимум» 
в 4 предмета (физкультура, Россия в мире «по 
Соросу», ОБЖ, иностранный язык). О каком 
суверенитете и возрождении научно-технической 
мысли можно вести речь, если из школьной про-
граммы пытаются выбросить математику, физику, 
химию и биологию. А ведь это основные предме-
ты, на которых держится научно-технический про-
гресс. Те, кто стоит за погромом изучения есте-
ственных наук в школе, стремятся ликвидировать 
инженерное образование. И, как следствие, ли-
шить Россию возможности развивать собственные 
великие проекты, вновь выйти на передовые по-
зиции в мире.

Сейчас на нас наваливается ещё одна на-
пасть под видом цифровизации и дистанци-
онного обучения. Почему-то во главе этого 
процесса встал финансист и банкир г-н Греф, 
который уже проводит сомнительные экспери-

менты в ряде российских школ. Суть его опытов 
ярко и убедительно показал в своём «Бесогоне» 
талантливый режиссёр Никита Михалков.

Ещё в ноябре 2016 года правительство утвер-
дило проект «Современная цифровая образова-
тельная среда», реализация которого приведёт 
к полному аннулированию традиционной школы. 
Учитель в прежнем качестве станет не нужен шко-
ле. Он должен будет выступать в роли куратора. 
А для того чтобы ушли последние учителя, ра-
ботающие по классической методике, придумали 
новую форму аттестации учителей — ЕФОМ (еди-
ные федеральные оценочные материалы). Аналог 
ЕГЭ для учителей. Уже готовы эксперты для «На-
циональной системы учительского роста», чтобы 
с 2021 года это тестирование сделать обязатель-
ным для всех учителей. А с 2025 года произойдёт 
переход, как определено в проекте, к российской 
электронной школе. На мой взгляд, большего пре-
ступления против будущего страны и её нового по-
коления трудно себе представить.

Дистанционное обучение, на которое под 
предлогом борьбы с эпидемией коронавируса 
пытаются перевести среднюю и высшую шко-
лу, обоснованно вызывает полное отторжение 
родительской и учительской общественности. 
Введение «дистанта» означает, что дети и под-
ростки будут часами сидеть у экранов компьюте-
ров и крошечных экранов мобильных телефонов. 
Вред для здоровья молодёжи от этого уже сейчас 
вызывает глубокую тревогу специалистов по про-
фессиональным заболеваниям.

Длительное использование компьютеров и мо-
бильных телефонов приводит к таким нарушениям 
психики детей, как раздражительность, ослабле-
ние смысловой и долговременной памяти, сниже-
ние внимания и скорости реакции, расстройство 
сна. Например, во Франции запрещены в школах 
мобильные телефоны и планшеты.

Сегодня появился термин «цифровое сла-
боумие». Погружаясь в виртуальный мир, ре-
бёнок вместо полноценного нравственного и 
интеллектуального развития получает прими-
тивные навыки, просто тупо тыкая пальцем. 
Компьютер заменяет мозг, предоставляя нужную 
информацию. Дети всё более зависимы от смарт-
фонов и гаджетов, которые многие учёные уже 
открыто называют цифровым наркотиком. Иссле-
дования показывают, что эти технологии влияют 
на лобную долю коры головного мозга так же, как 
кокаин.

Если в советской школе дети получали ка-
чественный обязательный для всех минимум 
образования, а потом решали, чем будут зани-
маться в профессиональном направлении, то 
теперь это будут решать за них уже на самых 
ранних ступенях обучения. Используются элек-

тронные учебники со встроенным в них искусствен-
ным интеллектом. Этот интеллект будет отслежи-
вать успеваемость каждого ученика и определять 
следующий алгоритм: слабым — упрощённый, 
сильным — опережающий. Таким образом, од-
них детей постепенно будут превращать в людей 
«одной кнопки», а других — в разработчиков этой 
«кнопки». Но будет и образование для «элит», де-
тей богатых родителей, к которым не применяется 
цифровизация.

Исходя из этого, цифровое обучение мыс-
лится как кастовое. Продвигают эти идеи 
Агентство стратегических инициатив и фонд 
«Сколково», Московская школа управления, 
Высшая экономическая школа и другие струк-
туры. А также финансовый бизнес, IТ-компании, 
представляющие интересы транснациональных 
цифровых корпораций, и, конечно, чиновники.

Неудивительно, что, по данным ВЦИОМ, 93% 
граждан, у которых есть дети или внуки школьно-
го возраста, считают необходимым вернуться к 
традиционному формату обучения. Однако мест-
ные власти в ряде регионов оказывают прямое 
давление на родителей, добиваясь их согласия 
для перехода на дистанционное образование. И 
это при том, что отсутствие устойчивой интернет-
связи и необходимого оборудования за пределами 
крупных городов делает дистанционное обучение 
крайне ненадёжным.

По оценке экспертов, 70% студентов и 85% 
преподавателей вузов считают намного более 
предпочтительной очную форму образования. 
Студенты уверены, что навязываемое им дистан-
ционное обучение является формой самообразо-
вания, поскольку лишает их прямого контакта с 
преподавателями, не даёт возможности участво-
вать в лабораторных и практических работах.

Анализ практики цифрового обучения в Европе 
показал, что во всех школах стран, где его начали 
вводить, результаты детей стали резко ухудшать-
ся. Позитивных не было нигде, везде быстро 
падает способность детей к пониманию напи-
санного, уровень математических знаний. Не 
случайно многие известные зарубежные ис-
следователи называют цифровое образование 
«фабрикой по производству дебилов».

«Возвращение детей в школу имеет жизненно 
важное значение для образования детей и их бла-
гополучия. Время, проведённое вне школы, пагуб-
но сказывается на когнитивном и академическом 
развитии детей, особенно для детей из неблаго-
получных семей». Это утверждает не оппозиция, а 
министерство просвещения Великобритании.

Как результат всего этого насилия над систе-
мой образования, многие выпускники российских 
школ не только не могут грамотно писать. Они не 
умеют даже толком сформулировать свою мысль. 
В школе фактически отменены функции воспита-
ния детей и их профессиональной ориентации.

Замысел инициаторов всех этих диких «ре-
форм» — осуществить духовно-культурное 
уничтожение нации, изменить её генетический 
код. Всё это напоминает планы нацистов ли-
шить покорённые славянские народы какого-
либо образования, оставив им возможность 
простейших умственных упражнений. Суть та-
ких «преобразований» — превратить наши народы 
в безмозглых рабов, призванных обслуживать сы-
рьевой тип экономики, превратить Россию из стра-
ны высочайших духовных, культурных, научно-
технических достижений в «карьер, лесоповал и 
нефтегазовую трубу». Это означает в дополнение 
к физическому истреблению русского народа как 
государствообразующего ещё и интеллектуальное 
разложение общества.

Мы не можем допустить этого. Варварским экс-
периментам в области образования немедленно 
должен быть положен конец.

КПРФ много лет настаивает на принятии зако-
на «Образование для всех», у истоков которого в 
составе нашей команды стоял и нобелевский лау-
реат Ж.И. Алфёров. Этот закон предусматривает 
всеобщее, полноценное и бесплатное обучение 
и воспитание. Мы убеждены, что при поддержке 
родительского и учительского сообщества, всех 
граждан России мы опрокинем планы «реформа-
торов» и вновь сделаем наше образование луч-
шим в мире. Страна вновь будет гордиться своими 
выдающимися достижениями.

Мы настаиваем на немедленном рассмотрении 
этой проблемы на заседаниях обеих палат Феде-
рального Собрания, в Государственном совете и в 
Совете безопасности Российской Федерации.

 Г.А. ЗюГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

Руководитель фракции КПРФ 
в Государственной Думе.

Образование и безопасность государства
Обращение к гражданам России

Окончание. Начало на 1-й стр.
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Поздравляем!

К 100-летию Чувашской автономии

КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ

 6 декабря 1590 года царь Фё-
дор Иоаннович издал указ, запрещав-
ший переход крестьян от одного вла-
дельца к другому даже в Юрьев день. 
Тогда и родилась поговорка: «Вот  
тебе, бабушка, и юрьев день!».
 Новогодний сюрприз –  31 де-

кабря объявлено в Чувашии нера-
бочим днём.
 На развитие шести отстающих 

российских регионов из федераль-
ного бюджета по линии Минстроя 
выделят 5,2 млрд. рублей. Из них 
Чувашия получит в 2021-2022 го-
дах 550 млн. рублей. Деньги на-
правят на субсидирование ипотеки 
и инженерную инфраструктуру для 
новостроек.
 По данным Минстроя Чува-

шии, в январе-ноябре 2020 года 
объём строительства многоквартир-
ных домов в республике сократился 
более чем на 9%, а показатели стро-
ительства индивидуального жилья 
выросли на 1,7%. То есть жители 
республики стали активнее воз-
водить частные дома.
 Администрация Новочебок-

сарска готова раскошелиться на 
164 млн. рублей для установки 4832 
светодиодных светильников на ули-
цах и дворовых территориях. Срок 
их службы 12 лет. Итоги конкурса по 
выбору подрядчика подведут в янва-
ре. Кстати, новый сити-менеджер 
Новочебоксарска запретил вход в 
здание мэрии с цветами и подар-
ками. Сотрудники администрации 
лишились «чаепитий» и подноше-
ний. Дисциплина и строгое соблюде-
ние регламентов прежде всего.
 Россельхознадзор по Чува-

шии выписал предостережение 
федеральному госпредприятию 
за брошенный участок площадью 
более 800 гектаров, зарастающий 
сорняками. Это участки сельскохо-
зяйственного назначения на терри-
тории Опытного и Михайловского 
сельских поселений Цивильского 
района. На них не выполняются ме-
роприятия по улучшению, защите 
земель и охране почв от эрозии.
 Минюст России готовит изме-

нения в концепцию развития Феде-
ральной службы исполнения нака-
заний. Важнейшее из них – перенос 
мест заключения, то есть колоний 
и следственных изоляторов, из 
городов и населённых пунктов по-
дальше от людей на специально 
созданные для этого площадки.
 До конца декабря в интер-

нете заработает новый портал, 
на котором будут аккумулирова-
ны все документы о трудовом 
подвиге строителей Сурского и 
Казанского оборонительных ру-
бежей. Центральное место экспо-
зиции займёт интерактивная карта. 
Напомним, что под сооружение фе-
дерального мемориала «Строите-
лям безмолвных рубежей» на тер-
ритории Козловского района пять 
местных жителей безвозмездно 

передали 3 гектара 
земель. Это Алек-
сандр Кудряшов, 
Николай Пантелеев, 
Ольга Плотникова, 
Александр и Люд-
мила Прохоровы.

С юбилеем:
Романов Олег Аркадьевич (50 лет), Иль-

кин Михаил Фёдорович (85 лет), Шастин 
Пётр Алексеевич  (80 лет), г. Канаш. 

С днём рождения:
Ильина Татьяна Васильевна, Верендеев 

Михаил Яковлевич, Шумерлинский район.
Семёнова ВалентинаТерентьевна, Поли-

тов Евгений Александрович, Ибресинский 
район.

Алексеева Лидия Митрофановна, Дани-
лова Нина Ильинична, Аббасов Константин 
Камилович, г. Канаш.

Гаврилова Раиса Васильевна, Тренька-
синское ПО, Яковлев Валерий Яковлевич, 
секретарь Атлашевского ПО, Чебоксарский 
район.

Чкалов в Чувашии
8 декабря 1937 года Чувашию посетил лётчик-

испытатель, Герой Советского Союза Валерий 
Чкалов. Валерия Павловича тогда выдвинули кан-
дидатом в депутаты Верховного Совета СССР от 
Горьковской области и Чувашской АССР. В качестве 
кандидата в депутаты он и выступил на митинге из-
бирателей в Канаше, Цивильске, Чебоксарах. В газе-
те «Красная Чувашия» так описаны те события. 

«В Канаш Валерий Чкалов прибыл утренним поез-
дом… К 12 часам на городскую площадь стали стекаться 
многочисленные колонны трудящихся. Вскоре площадь 
была заполнена… Из конца в конец площади перекаты-
вается мощное «Ура!!!»… Площадь гремит раскатами 
аплодисментов и приветственными возгласами».

«В Цивильске толпы людей вышли на шоссе в ожи-
дании любимца народа, Валерия Павловича Чкалова. 
Тысячи избирателей города и окрестных колхозов со-
брались на встречу со своим славным кандидатом».

«Никогда ещё чебоксарская площадь не вмещала 
такого количества людей, какое пришло на встречу с 
гордым соколом нашей Родины, кандидатом в депутаты 
Совета Национальностей от РСФСР  Валерием Павло-
вичем Чкаловым… Около пятнадцати тысяч человек за-
полнили всё свободное пространство перед трибуной… 

Радостный гул прокатился по колоннам, когда появилась 
на трибуне долгожданная фигура. Тысячи рук поднялись 
в приветственном жесте. Народ взволнованно встречал 
своего любимца».

Все эти встречи вылились в единый порыв. Валерия 
Павловича везде встречали восторженно, подносили 
цветы, подарки, писали записки. Чкалов показал себя 
прекрасным оратором и агитатором, его слова доходили 
до каждого избирателя. Он был человеком из народа, 
понимал его и стал настоящим героем того непростого 
времени.

В ответном слове Чкалов поблагодарил избирателей: 
«Я глубоко тронут оказываемым доверием и приложу 
все силы, чтобы оправдать ваше доверие повседневной 
неустанной работой».

В музее лётчика на его родине сохранилось письмо, 
где он пишет, что «в следующем году обязательно ещё 
раз приеду в Чувашию». Но не успел, 15 декабря 1938 
года Чкалов погиб при испытании нового самолета.

От редакции. 22 февраля 1939 года на карте Чува-
шии появился Чкаловский район (с мая 1935 года это 
был Батыревский район) с центром в селе Чкаловское. 
Обратно в Батыревский район переименовали в 1957 
году. Затем и селу вернули историческое имя – Шыгыр-
дан. К слову, в нём родился наш земляк актёр Станислав 
Садальский. Одну из его улиц назвали Чкаловской. Есть 
улицы Чкалова также в Чебоксарах, Цивильске, Канаше, 
Алатыре и Козловке.

«Несла в грядущие 
времена непобедимое 

ленинское знамя»
3 декабря на 90-м году жизни остановилось сердце нашего 

верного, мудрого и чуткого товарища, замечательного чело-
века, ветерана Коммунистической партии и труда, достойной 
представительницы героического поколения «детей войны» 
Ксении Григорьевны Григорьевой.

Она родилась в деревне Куль-
гешево Урмарского района. На-
чала трудовую биографию в 1950 
г. вязальщицей на Чебоксарской 
чулочно-трикотажной фабрике, где 
была одной из лучших работниц и 
комсомольской активисткой. После 
окончания в 1955 г. Ардатовского 
кульпросветучилища работала ди-
ректорм Шемуршинского Дома куль-
туры, заведующей клубом строите-
лей в г. Ровеньки Луганской области. 
В 1962 г. её, сборщицу Чебоксарско-
го завода электроизмерительных 
приборов, выдвинули на советскую 
работу. Так начался новый, главный 
этап её биографии, ознаменован-
ный плодотворной созидательной 
деятельностью на благо столицы 
Чувашии – города Чебоксары. 

На протяжении 17 лет К.Г. Григорьева работала инструктором, 
заведующей оргмассового отдела исполкома Чебоксарского го-
родского Совета депутатов трудящихся, а в 1978-1986 гг., вплоть 
до ухода на пенсию – инструктором орготдела Чебоксарского гор-
кома КПСС. За эти четверть века Чебоксары приобрели современ-
ный облик, были построены индустриальные гиганты, возведены 
новые микрорайоны, а население выросло со 100 тысяч до 420 
тысяч человек. В этих успехах – частица труда Ксении Григорьев-
ны, жизненный путь которой стал частью истории города, родного 
края, родной страны, нашей партии и служит для нас вдохнов-
ляющим примером.

К.Г. Григорьева являлась членом Коммунистической партии с 
1962 г., в 1970 г. окончила Горьковскую высшую партийную школу. 
До последних дней она была настоящим бойцом нашей партии, 
отстаивала социалистические идеи, боролась за права трудового 
народа.

Мы скорбим. Светлая память о Ксении Григорьевне всегда 
будет жить в наших сердцах вместе с благодарностью за неуто-
мимый подвижнический труд, за честь, совесть и достоинство, с 
которыми она несла в грядущие времена непобедимое ленинское 
знамя, завещанное и переданное ею следующим поколениям.

Чебоксарский горком КПРФ.
Группа товарищей.

Дата в истории

Депутат выполнил наказ 
избирателей

Депутат Собрания депутатов Козловского го-
родского поселения, первый секретарь Козлов-
ского райкома КПРФ И.Е. Кузнецов, встречаясь с 
жителями дома №5 по улице Маяковского, взял 
на заметку одну из проблем, волнующих жиль-
цов. Люди просили установить фонарь на столбе 
рядом с домом.

И.Е. Кузнецов направил депутатское обраще-
ние в администрацию поселения, а затем встре-
тился по этому вопросу с главой Козловской го-
радминистрации Э.В. Александровым. Спустя 
две недели освещение вблизи данного дома 
было установлено. 

Марат Волгин,
г. Козловка.

Надо ли вакцинироваться?
В первых числах декабря Глава Чувашии 

сообщил, что республика готова к всеобщей 
вакцинации от ковида-19 и ожидает поступле-
ние вакцины. Это вызвало негативную реак-
цию у подавляющего большинства коммента-
торов в соцсетях. Люди предлагают «показать 
пример вышестоящим органам», начать вак-
цинацию с «президента, Госдумы и глав ре-
гионов» и «на собственном опыте показать 
результаты», сообщает ИА REGNUM.

Первыми прививки сделают врачам, учителям 
и социальным работникам. Вакцинация будет про-
водиться бесплатно и на добровольной основе.

.


